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DIOS NOS REGALÓ UN 
NUEVO PASTOR
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El día jueves 16 de mayo la Nunciatura 
Apostólica en Chile ha comunicado 
oficialmente el nombramiento de 
un nuevo Arzobispo para nuestra 
Arquidiócesis de la Santísima 
Concepción, el séptimo Arzobispo 
Metropolitano. Damos gracias a Dios 
porque es fiel y, providencialmente, 
en la espera de Pentecostés, el envío 
del Espíritu Santo nos regaló un nuevo 
pastor, Don Sergio Pérez de Arce, hasta 
ese momento, Obispo de la Diócesis 
hermana de Chillán.
 
Acogemos con fe el ministerio pastoral 
de Don Sergio para nuestra Iglesia de 
Concepción, reconocemos el don de la 
llamada del Señor, porque es Él quien 
llama para consagrar la vida al servicio 
de la misión a través de las distintas 
vocaciones y ministerios. Jesús desde el 
comienzo de su misión en nuestro mundo 
llamó a discípulos para que lo siguieran 
(Mt 4, 18 -22; Mc 1, 16 – 20; Lc 5, 1 -11; Jn 1, 
35 – 51), dentro de esos instituyó a doce 
como apóstoles (Mt 10, 1 – 6; Mc 3, 13 – 
19; Lc 6, 12 – 16). Luego de su resurrección 
confió el ministerio pastoral al apóstol 
Pedro después de su triple confesión (Jn 
21, 17): “Le dice por tercera vez: «Simón 
de Juan, ¿me quieres?» Se entristeció 
Pedro de que le preguntase por tercera 
vez: «¿Me quieres?» y le dijo: «Señor, tú 
lo sabes todo; tú sabes que te quiero.» Le 
dice Jesús: «Apacienta mis ovejas”.

Vivimos tiempos desafiantes para el 
anuncio del Evangelio y la misión de 
la Iglesia en nuestro mundo, el Papa 
Francisco nos impulsa como Pueblo de 

Dios a caminar juntos y ser peregrinos de 
esperanza. Una propuesta muy hermosa 
que define el presente del ministerio 
episcopal y pastoral la expresó el Papa 
a la Iglesia de Roma animando a los 
pastores para caminar con el pueblo 
“a veces delante, a veces en medio, a 
veces detrás. El buen pastor tiene que 
moverse así. Delante para guiar, en 
medio para animar y no olvidar el olor 
del rebaño, detrás porque el pueblo 
tiene también “instinto”. Tienen un 
instinto para encontrar nuevos caminos 
hacia adelante, o para encontrar el 
camino perdido” (Discurso del Santo 
Padre Francisco a los fieles de Roma, 18 
de septiembre de 2021). 

Oramos por nuestra Arquidiócesis de 
la Ssma. Concepción, en este tiempo 
de espera de la llegada del nuevo 
pastor, oramos por cada una de sus 
comunidades y agentes de pastoral para 
que el Espíritu Santo renueve en todos, 
el deseo de hacer presente el Reino de 
Dios y la vida nueva en Cristo. 

MONS. BERNARDO ÁLVAREZ TAPIA
ADMINISTRADOR DIOCESANO

DE CONCEPCIÓN



 

8 NUESTRA IGLESIA

MONSEÑOR SERGIO PÉREZ 
DE ARCE: “ESTOY CONFIADO, 
AGRADECIDO Y DISPONIBLE” 
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Aunque reconoce que siente tristeza por dejar 
Chillán, Monseñor Sergio Pérez de Arce expresó 
su confianza, agradecimiento y disposición 
ante su nombramiento como Arzobispo de la 
Arquidiócesis de la Santísima Concepción. 

Y es que el pasado 16 de mayo se dio a conocer 
a los fieles la noticia de que el Papa Francisco 
había elegido al actual Secretario General de la 
Conferencia Episcopal de Chile para esta misión 
y el próximo sábado 6 de julio será la Misa de 
Toma de Posesión Canónica, en que asumirá 
como pastor de la Iglesia de Concepción, una 
Iglesia que tiene una realidad cultural más 
compleja que la Diócesis de la que ha sido 
Obispo hasta ahora, pero en la que espera 
poder trabajar junto a la comunidad, porque 
“esto no es sólo tarea de una persona”. 

¿Cómo fue el momento en que recibió la 
noticia?

Fue en la Nunciatura, el 30 de abril. Dos días 
antes el Nuncio me había llamado para que nos 
juntáramos a conversar un asunto delicado. 
Pensé en dos o tres temas posibles, uno de los 
cuales podía ser este nombramiento, pues él 
había dicho semanas antes en la Asamblea de 
Obispos que el nombramiento en Concepción 
venía pronto. Recibí la noticia con tranquilidad, 
aunque con cierta tristeza por dejar Chillán y 
tantos temas que recién comenzaba a abordar. 
Pero bien dispuesto y agradecido de la confianza 
que el Papa me expresaba al nombrarme.

¿Qué significa para usted haber sido 
nombrado Arzobispo de Concepción?

Una responsabilidad grande, me asusta un 
poco, porque es una Arquidiócesis significativa, 
variada, con amplios desafíos. En una realidad 

cultural que es más compleja que Chillán, que es 
más homogénea y tradicional. Pero en general 
soy sereno y creo sinceramente que uno tiene 
que hacer todo lo que esté en sus manos, pero a 
la vez poner todo en manos de Dios. Y también 
confío en lo que podamos hacer juntos, esto no 
es sólo tarea de una persona.

¿Qué se lleva de la Diócesis de Chillán?

Chillán es el “primer amor”, la primera 
comunidad para la que fui llamado a ser obispo 
y guiarla como buen pastor. Eso marca tu vida, 
es tu primera esposa y ha sido una buena 
esposa. He tenido una buena experiencia, no sin 
problemas, pero es una comunidad que se ha 
ido levantando y tiene mucha vida. En Chillán he 
ido aprendiendo a ser obispo. Así que me llevo 
el cariño, una experiencia pastoral y de gobierno 
aprendida, muchos buenos encuentros, 
asambleas, eucaristías, y el buen ejemplo de 
numerosos sacerdotes, diáconos, religiosas y 
fieles laicos.

¿Qué imagen tiene de la Iglesia de 
Concepción?

Creo que nuestras diócesis en Chile se parecen 
en lo sustancial, en lo que sucede en la vida 
parroquial, en la catequesis, los jóvenes, los 
colegios, la pastoral social. Los desafíos son 
bastante coincidentes. Quizás lo diferente como 
imagen está en una cierta mayor incidencia 
de la Iglesia en la vida social y política, en una 
mayor presencia de un mundo no religioso en 
el ámbito cultural y en una mayor presencia de 
cristianos evangélicos, sobre todo en la zona de 
Coronel, Lota y Arauco. Y también es relevante 
la existencia de una Universidad Católica y de 
un Seminario Mayor, que ojalá podamos reabrir 
más temprano que tarde.
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¿Cuáles considera que serán los 
mayores desafíos en la Arquidiócesis 
de Concepción?

Primero espero conocer, dialogar con 
mucha gente e ir entrando en el camino 
que la Arquidiócesis viene recorriendo. 
Pero siempre es fundamental el desafío 
evangelizador, sobre todo proponer la fe a 
nuevas personas, en nuevos espacios, para 
que el Señor suscite nuevos discípulos y 
discípulas. Junto a ello, el fortalecimiento 
de la comunión espiritual y pastoral del 
presbiterio y el surgimiento de vocaciones 
al ministerio sacerdotal. Seguro que iré 
descubriendo muchas cosas en el camino, 
y le pido al Señor tener los ojos y el corazón 
para ver y comprender lo que él nos va 
pidiendo.

¿Cómo ha sido el recibimiento hasta 
ahora?

Lo que pasa es que en los primeros días te 
llenas de saludos de amigos, conocidos, 
hermanos con los que has caminado antes, 
así que ha sido bueno jajaja. En Concepción 
mismo no sé mucho, pero creo que ha sido 
bueno, también he recibido muchos saludos. 
Tuve una buena reunión con el presbiterio, 
muy acogedores. En Chillán, muchos me han 
manifestado alegría por lo que ven como 
una muestra de confianza de la Iglesia a 
mi persona, pero también tristeza por mi 
partida. Pero, mira, la Iglesia es mi familia y 
confío que al final prima entre nosotros la 
comunión en la fe y el amor. Así que estoy 
confiado, agradecido, disponible.
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SALUDO DEL ARZOBISPO ELECTO
A LA ARQUIDIÓCESIS DE CONCEPCIÓN

MONS. SERGIO PÉREZ DE ARCE ARRIAGADA SS.CC.MONS. SERGIO PÉREZ DE ARCE ARRIAGADA SS.CC.
ARZOBISPO ELECTO DE CONCEPCIÓNARZOBISPO ELECTO DE CONCEPCIÓN

Quiero enviar un saludo fraterno a los fieles católicos de la Arquidiócesis, que hago 
extensivo a otros hermanos creyentes y a la sociedad civil.

La Iglesia de Concepción vive y se expresa sobre todo en las múltiples comunidades e 
instituciones que llevan adelante la misión de Cristo: parroquias, colegios, universidades, 
institutos, movimientos eclesiales, fundaciones solidarias, comunidades religiosas… 
A todos, un abrazo fraterno. Pido al Señor que me permita ser para ustedes un 
buen pastor. Sigamos buscando los caminos para ser esa Iglesia orante, misionera, 
comunitaria y servidora que la Arquidiócesis ha formulado en sus énfasis para este 
año, siempre poniendo en el centro de nuestras vidas al Señor Jesús.

Tengo presente también en este día la amplia y variada realidad social y cultural 
existente en el territorio de la Arquidiócesis. Sin duda que tengo mucho por conocer, 
pero desde ya pongo en mis oraciones especialmente a los hermanos más frágiles, a 
quienes están sufriendo por la violencia y el miedo, por preocupaciones laborales, 
por la enfermedad, por la pobreza o por otras dificultades que hacen la vida más 
precaria. Espero que las comunidades de Iglesia podamos seguir dando testimonio de 
la compasión del Señor.

Agradezco al Señor el don de la fe y su llamado a servirlo como pastor de su pueblo. 
Agradezco al Papa Francisco el signo de cercanía y de confianza que me ha mostrado 
al hacerme este encargo pastoral. Y saludo con especial afecto a los obispos auxiliares, 
a los presbíteros y a los diáconos, estrechos colaboradores que el Señor me da, para 
que llevemos adelante esta desafiante misión evangelizadora, unidos a todo el pueblo 
de Dios.

Mientras vivo en estos días la tristeza de dejar la querida Iglesia de Chillán, me 
pongo desde ya al servicio de todos ustedes con esperanza y humildad.
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EL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS 
ALGUNAS REFLEXIONES
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El Papa Pío XII, el año 1956, en su encíclica 
Haurietis aquas sobre el culto al Sagrado 
Corazón de Jesús, indicaba que la señal y 
símbolo más viviente del amor del Divino 
Redentor es su corazón traspasado (cf. n. 2). 
Más adelante afirma que su “Corazón, más 
que ningún otro miembro de su Cuerpo, es 
un signo o símbolo natural de su inmenso 
amor hacia el género humano” y que “el amor 
de Dios a nosotros -razón principal de este 
culto- es proclamado e inculcado tanto en el 
Antiguo como en el Nuevo Testamento con 
imágenes con que vivamente se conmueven 
los corazones” (n. 6). Como se ve, el Sagrado 
Corazón es signo tanto del amor de Dios como 
del de Jesús a nosotros.

Pero si de amor de Dios se trata habrá que 
mirar la primera encíclica de Benedicto XVI 
dedicada al amor que es Dios (Deus caritas est), 
de la que rescato dos pasajes. En el n. 17 dice 
que la Biblia nos narra una historia de amor 
en la que Dios “sale a nuestro encuentro, trata 
de atraernos, llegando hasta la Última Cena, 
hasta el Corazón traspasado en la cruz, hasta 
las apariciones del Resucitado y las grandes 
obras mediante las que Él, por la acción de los 
Apóstoles, ha guiado el caminar de la Iglesia 
naciente”. Y en el n. 39, donde menciona la 
finalidad de la encíclica, afirma: “La fe, que 
hace tomar conciencia del amor de Dios 
revelado en el corazón traspasado de Jesús 
en la cruz, suscita a su vez el amor. El amor es 
una luz —en el fondo la única— que ilumina 
constantemente a un mundo oscuro y nos da la 
fuerza para vivir y actuar. El amor es posible, y 
nosotros podemos ponerlo en práctica porque 
hemos sido creados a imagen de Dios. Vivir el 
amor y, así, llevar la luz de Dios al mundo: a 
esto quisiera invitar con esta Encíclica”.

Los textos de Benedicto XVI confirman lo 
anteriormente dicho, a saber, que el corazón es 
expresión del amor y misericordia de Dios para 
con nosotros que no aparece sólo en el Nuevo 

Testamento, como erróneamente pudiésemos 
suponer, sino que se hace presente en ambos 
testamentos.

Uno de los textos más preciosos de toda la 
Biblia sobre el corazón de Dios y su misericordia 
se encuentra en el Antiguo Testamento, en el 
profeta Oseas: “¿Cómo voy a entregarte, Efraín, 
cómo voy a soltarte, Israel? ¿Voy a entregarte 
como a Admá, y tratarte como a Seboín? Un 
vuelco ha dado en mí mi corazón, se inflama mi 
compasión. No daré curso al furor de mi cólera, 
no volveré a destruir a Efraín, porque soy Dios, 
no hombre; el Santo en medio de ti, y no vendré 
con ira” (11,8-9). El corazón de Dios ha dado un 
vuelco bajo el impulso de su misericordia.

Pero, antes de continuar hablando del 
corazón, hay que explicar cuál es su significado 
en la Biblia, que es muy distinto al sentido 
que le damos nosotros en cuanto sede de 
los sentimientos y emociones. En la Biblia, en 
cambio, el corazón es para la antropología 
hebrea la sede de la inteligencia, del 
pensamiento, del raciocinio, de la memoria, 
también de la voluntad. Por eso que en 
Eclesiástico 17,6 en la Biblia de Jerusalén dice 
que el Señor “les dio un corazón para pensar”. 
Guardar los mandamientos en el corazón 
significa aprendérselos de memoria (ver 2 
Re 23,3; 1 Cro 29,19; 2 Cro 34,31); significado 
que se conserva en algunos idiomas como el 
inglés y el francés en los que “de memoria” se 
dice “by heart” y “par coeur” respectivamente. 
Y se aprenden de memoria para ponerlos en 
práctica. 

Por su parte, en el Nuevo Testamento, que 
fue completamente escrito en griego, el 
término corazón continúa significando lo 
mismo que en el Antiguo Testamento. Por eso 
es que Jesús cuando declara puros todos los 
alimentos dice: “En cambio, lo que sale de la 
boca viene de dentro del corazón, y eso es lo 
que realmente contamina al hombre. Porque 
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del corazón salen las intenciones malas: 
asesinatos, adulterios, fornicaciones, robos, 
falsos testimonios, injurias” (Mt 15,19-20 // 
Mc 7,20-22); claro, porque todas estas cosas 
son primero pensadas, planificadas y luego 
realizadas, es decir, actúan el pensamiento y 
la voluntad. Anchura de corazón significa saber 
mucho (Sal 119,22). Duro de corazón quiere 
decir duro de cabeza, terco, pero también 
falto de entendimiento. En Mc 8,17 Jesús 
reprende a sus discípulos diciéndoles: “¿Aún 
no comprenden ni entienden? ¿es que tienen 
la mente embotada?”. La Biblia de Jerusalén 
traduce como “mente” lo que en griego aparece 
como “corazón” (kardía). Es el lugar más íntimo 
del ser humano que expresa su personalidad 
y el lugar de toma de decisiones. De ahí que 
conversión del corazón significa cambio en la 
forma de pensar, de ver el mundo y la realidad. 
Convertirse a Dios o a Jesús significa ver con los 
ojos de Dios o de Jesús, adoptar sus criterios 
para ver la realidad y vivir en ella.

Es en este sentido como hay que comprender 
el término “corazón” en todos los lugares que 
aparece tanto en el Antiguo como en el Nuevo 
Testamento. 

Jesús nos invita a aprender de Él porque “es 
manso y humilde de corazón” (Mt 11,29), que 
es la definición del “pobre de Yahveh” en el 
Antiguo Testamento, es decir, de todo aquel 
que, renunciando a su propia sabiduría, 
conocimiento, forma de ver las cosas, adopta 
los criterios de Dios, como recién se ha dicho. 
En otras palabras hace su voluntad.

En Jer 31,31-34, Dios promete una nueva alianza 
con la casa de Israel en la que escribirá su Ley 
en sus corazones, es decir, en sus mentes, 
en su interior, para ponerla en práctica. Esta 
profecía se ha hecho realidad en un corazón: el 
Sagrado Corazón de Jesús. Él es quien cumple 
a cabalidad la voluntad del Dios-Amor que se 
ha comprometido con su creación. Amar no 

se reduce a sentimentalismo y emocionalidad. 
Amar es hacer el bien. Es dar, pero, sobre todo, 
es dar-se, entrega oblación de sí. Y la máxima 
expresión del amor de Dios que se da, es la 
entrega de Jesús hasta el extremo de la cruz: 
“Él, que había amado a los suyos que estaban 
en el mundo, los amó hasta el extremo” (Jn 
13,1). El corazón de Jesús traspasado por la 
lanza de uno de los soldados (Jn 19,34) es la 
manifestación suprema de esa entrega. Este 
amor compasivo, misericordioso es la fuente y 
motor de nuestro amor, porque el amor llama 
al amor.

Para terminar, quiero recordar unas palabras 
del saludo que dirigió a la Arquidiócesis de 
Concepción, el recientemente nombrado 
Arzobispo Sergio Pérez de Arce: “Desde ya 
pongo en mis oraciones especialmente a 
los hermanos más frágiles… Espero que las 
comunidades de Iglesia podamos ser siempre 
signo y testimonio de la compasión del Señor”. 
Y no podía ser de otra manera, porque Mons. 
Pérez de Arce pertenece a la Congregación de 
los Sagrados Corazones de Jesús y de María, 
que define su misión como “contemplar, vivir y 
anunciar al mundo el Amor de Dios encarnado 
en Jesús” (Constituciones SS.CC., I,2) por lo 
que sus integrantes buscan hacer propias “las 
actitudes, opciones y tareas que llevaron a Jesús 
al extremo de tener su corazón traspasado en 
la Cruz” (Constituciones SS.CC., I,3).

DR. ARTURO BRAVO
ACADÉMICO FACULTAD DE ESTUDIOS

TEOLÓGICOS Y FILOSOFÍA UCSC
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COMPENDIO DEL CATECISMO DE LA IGLESIA CATÓLICA: COMPENDIO DEL CATECISMO DE LA IGLESIA CATÓLICA: 
“CREO EN DIOS, PADRE TODOPODEROSO, CREADOR“CREO EN DIOS, PADRE TODOPODEROSO, CREADOR

DEL CIELO Y DE LA TIERRA” DEL CIELO Y DE LA TIERRA” 

- ¿Qué consecuencias tiene creer en un solo 
Dios?

Creer en Dios, el Único, comporta: conocer su 
grandeza y majestad; vivir en acción de gracias; 
confiar siempre en Él, incluso en la adversidad; 
reconocer la unidad y la verdadera dignidad de 
todos los hombres, creados a imagen de Dios; 
usar rectamente de las cosas creadas por Él.

- ¿Cuál es el misterio central de la fe y de la 
vida cristiana?

El misterio central de la fe y de la vida cristiana 
es el misterio de la Santísima Trinidad. Los 
cristianos son bautizados en el nombre del 
Padre y del Hijo y del Espíritu Santo.

- ¿Puede la razón humana conocer, por sí 
sola, el misterio de la Santísima Trinidad?

Dios ha dejado huellas de su ser trinitario 
en la creación y en el Antiguo Testamento, 
pero la intimidad de su ser como Trinidad 
Santa constituye un misterio inaccesible a la 
sola razón humana e incluso a la fe de Israel, 
antes de la Encarnación del Hijo de Dios y del 
envío del Espíritu Santo. Este misterio ha sido 
revelado por Jesucristo, y es la fuente de todos 
los demás misterios.

- ¿Qué nos revela Jesucristo acerca del 
misterio del Padre?

Jesucristo nos revela que Dios es «Padre», no 
sólo en cuanto es Creador del universo y del 
hombre sino, sobre todo, porque engendra 
eternamente en su seno al Hijo, que es su 
Verbo, «resplandor de su gloria e impronta de 
su sustancia» (Hb 1, 3).

- ¿Quién es el Espíritu Santo, que Jesucristo 
nos ha revelado?

El Espíritu Santo es la tercera Persona de la 
Santísima Trinidad. Es Dios, uno e igual al 
Padre y al Hijo; «procede del Padre» (Jn 15, 26), 

que es principio sin principio y origen de toda 
la vida trinitaria. Y procede también del Hijo 
(Filioque), por el don eterno que el Padre hace 
al Hijo. El Espíritu Santo, enviado por el Padre y 
por el Hijo encarnado, guía a la Iglesia hasta el 
conocimiento de la «verdad plena» (Jn 16, 13).

- ¿Cómo expresa la Iglesia su fe trinitaria?

La Iglesia expresa su fe trinitaria confesando 
un solo Dios en tres Personas: Padre, Hijo y 
Espíritu Santo. Las tres divinas Personas son un 
solo Dios porque cada una de ellas es idéntica 
a la plenitud de la única e indivisible naturaleza 
divina. Las tres son realmente distintas entre 
sí, por sus relaciones recíprocas: el Padre 
engendra al Hijo, el Hijo es engendrado por el 
Padre, el Espíritu Santo procede del Padre y del 
Hijo.

- ¿Cómo obran las tres divinas Personas?

Inseparables en su única sustancia, las divinas 
Personas son también inseparables en su obrar: 
la Trinidad tiene una sola y misma operación. 
Pero en el único obrar divino, cada Persona se 
hace presente según el modo que le es propio 
en la Trinidad.

- ¿Qué significa que Dios es Todopoderoso?

Dios se ha revelado como «el Fuerte, el 
Valeroso» (Sal 24, 8), aquel para quien «nada 
es imposible» (Lc 1, 37). Su omnipotencia es 
universal, misteriosa y se manifiesta en la 
creación del mundo de la nada y del hombre 
por amor, pero sobre todo en la Encarnación 
y en la Resurrección de su Hijo, en el don de la 
adopción filial y en el perdón de los pecados. 
Por esto la Iglesia en su oración se dirige a 
«Dios todopoderoso y eterno» («Omnipotens 
sempiterne Deus...»).
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CORO ARQUIDIOCESANO DE LA 
SANTÍSIMA CONCEPCIÓN: UN 

ESPACIO DE FE, FRATERNIDAD 
Y CRECIMIENTO
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Son 24 las personas que actualmente 
conforman el Coro Arquidiocesano de 
la Santísima Concepción (CASC), que el 
pasado 5 de junio celebró su aniversario 
número catorce. 

Fue en 2010 que, por iniciativa de 
Claudio Sánchez, comenzaron a 
realizarse talleres de música litúrgica 
en la que en ese entonces era la 
Parroquia San José de Concepción, 
reuniendo a coros de diversos puntos 
de la Arquidiócesis, con el fin de 
conformar uno para acompañar las 
grandes celebraciones. 

El Director Coral del CASC, Jorge Uribe, 
afirmó que el objetivo “era conformar un 
grupo de personas que tuviera el anhelo 
de cantar y/o tocar algún instrumento 
para las misas que se celebraran. Fueron 
al menos dos sábados seguidos en los 
que se hicieron estos talleres y luego se 
convocó a una audición general, que se 
realizó en Casa Betania. En esa ocasión, 
Claudio Sánchez fue audicionando uno 
a uno a los postulantes, lo que permitió 
ir dividiendo los diversos registros para 
conformar, posteriormente, al tan 
querido coro”. 

El sábado siguiente se realizó el primer 
ensayo, “comenzando a conocer desde 
lo más básico el repertorio que hasta el 
día de hoy acompaña al coro. Francisco 
Palazón fue el primer compositor a 
estudiar con “Reunidos en el nombre 
del Señor”, algo novedoso, porque 
significaba interpretar una pieza coral 
a cuatro voces. Fue así que transcurrió 
ese tiempo, con las primeras piezas 
corales, y el coro ya conformado 
adquirió su nombre formal: Coro 
Arquidiocesano de la Santísima 
Concepción”. 

Actualmente, los miembros del Coro 
Arquidiocesano se reúnen para ensayar 
todos los sábados, desde las 10:30 hasta 
las 13:30 horas, con una planificación 
previa de acuerdo a las actividades que 
se realizarán en los próximos meses, 
“para favorecer el orden de la revisión 
del repertorio y la planificación de cada 
coralista, siguiendo los lineamientos 
de organización que tiene el CASC”. 

Jorge Uribe detalló que el Coro 
Arquidiocesano de la Santísima 
Concepción “brinda su participación en 
varias misas celebradas en la Catedral; 
conciertos en hogares, como uno de 
villancicos realizado en diciembre de 
2023 en el Hogar de Adulto Mayor 
“Saint Joseph”; misas en parroquias 
de la Arquidiócesis, tal como fue hace 
unas semanas en Pentecostés, donde 
el CASC acompañó en la Parroquia 
Inmaculada Concepción de Santa 
Juana; encuentros corales, como 
el realizado el 22 de noviembre de 
2023 en el contexto del día de Santa 
Cecilia; participación en actividades de 
formación, como las realizadas el año 
pasado en el Centro de Espiritualidad 
San Luis Gonzaga, en Chiguayante, 
entre otros”. 

Comunidad y aprendizaje

Para Jorge Uribe, pertenecer al CASC 
es “una oportunidad que la vida 
me da para desarrollar lo que me 
apasiona: la música”, también “un 
espacio enriquecedor donde puedo 
permanecer en comunidad junto a un 
conjunto de personas muy diversas 
entre sí” y “un medio que me permite 
conectarme con el misterio de Dios, a 
quien tanto busco”. 
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Además, destacó que es “un lugar de 
constante aprendizaje, que he visto 
reflejado desde que llegué, cuando aún 
se gestaba la idea de este coro en los 
talleres realizados en San José, a mis 19 
años, hasta hoy, a mis 33 años, donde el 
servicio que puedo ofrecer está dotado 
de experiencia práctica y teórica”. 

Mientras que para Ema Astorga, 
quien también pertenece a la primera 
generación de 2010, “es una experiencia 
de amor, de fraternidad, de oración 
cantada, que es lo que más me gusta”. 

“Cantar al Señor no tiene precio y 
puedes estar orando todo el día con el 
canto. Canta, canta, canta. Para eso no 
hay frío, ni calor, ni distancia que te lo 
pueda impedir”, destacó.

Asimismo, Clarisa Alarcón sostuvo que 
formar parte del Coro Arquidiocesano 
“ha sido un pilar muy importante en mi 
vida personal. Yo llegué a audicionar 
el segundo día que el CASC daba 
sus primeros pasos y lo que más me 
impresionó era que todos podíamos 
formar parte, sin importar la edad 
ni el lugar y parroquia de la que 
veníamos. Es un espacio de profunda 
fe, fraternidad y espiritualidad, de 
crecimiento permanente gracias a 
nuestro Director, a nuestros ensayos 
frecuentes y exigentes, y a su búsqueda 
incansable de piezas musicales y del 
conocimiento que nos transmite”. 

“Servir a la Arquidiócesis, llevando el 
canto que embellece la liturgia, como 



21COMUNIDAD

camino de evangelización y formando 
parte de una comunidad de fe viva, sólo 
ha aportado bastante bienestar a mi 
vida. Pertenecer al Coro Arquidiocesano 
es una gracia, una bendición, un regalo 
de Dios y de su infinito amor”, enfatizó.

¿Te gustaría unirte? 

Si alguien quiere formar parte 
del Coro Arquidiocesano puede 
escribir un correo electrónico a 
coroarquidiocesanodeconcepcion@gmail.com 
o enviar un mensaje a través de sus 

redes sociales: coro.arquidiocesano.sc 
en Instagram y Coro Arquidiocesano de 
la Santísima Concepción en Facebook. 

El Director del CASC afirmó que 
los requisitos para integrarse son: 
“compromiso en asistir a los ensayos 
presupuestados, tener interés por 
aprender y desarrollar el talento de la 
voz cantada, y ser responsable con el 
estudio del material entregado”. 
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CON GRAN ALEGRÍA SE 
VIVIÓ LA MISA PARA NIÑOS 

ORGANIZADA POR LA VPSEN
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Con inmensa alegría, entusiasmo 
y una Catedral de Concepción 
repleta, se vivió la Misa para Niños, 
organizada por la Vicaría Pastoral 
para el Servicio de la Niñez, la 
mañana del domingo 26 de mayo, 
fiesta de la Santísima Trinidad. 

La Eucaristía, celebrada con motivo 
de la Jornada Mundial de los Niños 
convocada por el Papa Francisco, fue 
presidida por el Obispo Auxiliar de 

Concepción, Monseñor Oscar García, 
junto al Asesor de los Acólitos, Padre 
Pedro Gómez.

Monseñor Oscar García inició su 
homilía agradeciendo a Dios por 
estar reunidos en comunidad y 
destacando la presencia de niños 
y familias provenientes desde 
distintos puntos de la Arquidiócesis. 
Además, explicó a los niños que 
“creemos en un solo Dios en tres 
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personas: Padre, Hijo y Espíritu 
Santo”, haciendo énfasis en el 
inmenso amor de Dios por cada uno 
de nosotros: Dios Padre que nos 
ama infinitamente, nos pensó y nos 
creó. Jesús, nuestro gran amigo y 
salvador, que vino para mostrarnos 
el camino que nos conduce al Cielo. 
Y el Espíritu Santo que es el amor 
por excelencia y nos mueve a obrar 
bien hacia Dios y hacia el prójimo. 

En ese contexto, hizo preguntas a 
los niños para ayudarlos a identificar 
actos buenos, inspirados por el amor 
de Dios “que quiere que crezcamos no 
sólo como personas, en lo humano, 
en lo físico (…) sino que sobre todo en 
el amor. Cuando nosotros ponemos 
amor en cada pequeño gesto, en 
cada pequeño acto, en cada pequeño 
servicio, sin lugar a duda, esto es 
movido por el amor de Dios”. 

Luego, el Obispo Auxiliar de 
Concepción exhortó a los niños 
a comprometerse a hacer el bien 
hasta el último instante de sus 
vidas y amar al estilo de nuestro 
amigo Jesús, a lo que los niños 
respondieron afirmativamente con 
gran entusiasmo. 

En el momento de la presentación de 
las ofrendas, un grupo de niños llevó 
hasta el Altar la oración del Padre 
Nuestro y una familia llevó los dones 
del pan y el vino. 

Es importante mencionar que la 
Misa fue acompañada por un coro 
formado por niños y una persona que 
interpretó en lenguaje de señas.

Caminar junto a Jesús

La Delegada Episcopal para el Servicio 
de la Niñez, Fernanda Lara, expresó 
su alegría “por ver una Iglesia tan viva, 
llena de niños y sus familias, que son 
el pilar de la evangelización en muchos 
casos. Así que estoy muy contenta, 
porque hubo presencia de varios 
grupos de las realidades pastorales 
que acoge la Vicaría”. 

“Esta Eucaristía surgió porque el 
Papa Francisco convocó a la primera 
Jornada Mundial de Niños, así que 
ver una Catedral llena de niños ha 
sido una sensación muy bonita, 
de harta esperanza, porque ellos 
son el presente de nuestra Iglesia. 
Agradezco el mensaje de Monseñor 
Oscar motivando a los niños a seguir 
este camino junto a Jesús y de la mano 
de sus familias”, agregó. 

Entre quienes participaron en la 
Eucaristía estaba Fernanda Palma, de 
CEVAS de Hualqui, quien dijo que lo 
que más le gustó fue lo involucrados 
que estuvieron los niños en la Misa, 
“me gustaría que fuera más seguido, 
que hubiese un coro de niños hizo que 
fuera diferente y especial. El mensaje 
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fue muy potente y el adecuado para 
los niños, para que empiecen a seguir 
a Dios en este camino”. 

Asimismo, Fernando Becerra, quien 
tiene 10 años y participa en Jupach 
de Talcahuano, afirmó que “la Misa 
es nuestro encuentro con Dios cada 
semana, así que fue lindo vivirla 
junto a otros niños. Me gustó mucho, 
Monseñor Oscar me cayó bien, es 
simpático”. 

Mientras que Francisco Ríos, 
monaguillo de la Parroquia San José 
de Curanilahue, señaló que “fue 
entretenido participar” y destacó la 
importancia de buscar el bien para 
“inspirar a los otros, a las siguientes 
generaciones, a seguir los caminos de 
Dios”.
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ESPACIO MISERICORDIA 
2024 INICIÓ SU SERVICIO 

A LOS HERMANOS EN 
SITUACIÓN DE CALLE
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Con una bendición impartida por 
el Administrador Diocesano de 
Concepción, Monseñor Bernardo 
Álvarez, se dio inicio al servicio 
del Espacio Misericordia 2024, la 
tarde del lunes 3 de junio en el 
frontis del Aula Magna Arzobispal, 
a un costado de la Catedral. 

Esta iniciativa, que busca ofrecer 
un servicio de acogida a personas 
en situación de calle y dar alimento 
a aquellos que más lo necesitan, 
se desarrollará durante los meses 
de junio, julio, agosto y parte de 
septiembre, de lunes a viernes 
entre las 17:30 y las 19:00 horas. 

La Delegada Episcopal para la 
Pastoral Social, Gabriela Gutiérrez, 
afirmó que esperan “que este año, 
al igual que el año pasado, éste 
sea un espacio de solidaridad, 
de eclesialidad y de servicio a los 
hermanos que se encuentran en 
situación de calle. Como Iglesia 
queremos hacernos cercanos, 
queremos que ellos sientan que la 
Iglesia los acoge, los acompaña, y 
compartir algo calentito a esta hora 
(…) compartir no sólo un alimento, 
que es muy importante para ellos, 
sobre todo por la estación del año, 
porque hace frío y llueve, sino que 
también y lo más importante para 

nosotros es cómo nos acercamos 
humanamente también a ellos. 
Ellos se abren mucho, comparten 
sus historias”. 

En ese contexto, señaló que 
también buscan ofrecer el 
servicio de vincularlos a alguna 
red si tienen alguna situación 
particular, y expresó que “estamos 
muy animados, sabemos que 
la solidaridad es uno de los 
principios de la Doctrina Social de 
la Iglesia y motivamos a que toda 
la Iglesia lo viva. Y, en ese sentido, 
yo veo una gran acogida este año 
de parte de toda la comunidad 
eclesial”. 

Un movimiento del amor de 
Dios

El Administrador Diocesano de 
Concepción, Monseñor Bernardo 
Álvarez, comentó que “hemos 
tenido una hermosa oportunidad, 
que nos regala el Señor. Es una 
pequeña tradición en nuestra 
Iglesia poder tener este espacio 
dentro de la ciudad de Concepción 
y que desde el año pasado se 
denomina Espacio Misericordia. 
Hemos querido que este año sea 
al lado mismo de la Catedral para 
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que estén más protegidos y sea un 
espacio mucho más digno”. 

“Nos damos cuenta de que hay 
un bonito movimiento. En el 
voluntariado hoy día están los 
jóvenes de la Vicaría Pastoral de 
Juventud y también de la Pastoral 
de Educación Superior de distintas 
universidades e institutos, pero 
también hay miembros de la 
Pastoral Social, de la Pastoral de 
Educación, religiosas, sacerdotes 
y miembros del Arzobispado de 
Concepción, junto a los hermanos 
que están en situación de calle en el 
entorno del centro de Concepción.
Así que estamos felices y 

esperamos que sea un bonito 
movimiento del amor de Dios en 
este tiempo duro, en cuanto al frío 
y las lluvias de invierno. Así que 
esperamos que Dios bendiga este 
espacio”, destacó. 

Asimismo, el Obispo Auxiliar de 
Concepción, Monseñor Oscar 
García, agradeció al Señor “la 
posibilidad de poner en práctica 
el Evangelio. Creo que todos los 
voluntarios que están acá han 
venido con ese espíritu de la fe, 
cada uno desde su vocación, a 
poder tender la mano a quienes 
más lo necesitan. Y una de las 
instancias es justamente esta 
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posibilidad, de poderles brindar 
aunque sea un plato de sopa, 
algo para comer, y sobre todo 
en este tiempo de frío”. En ese 
contexto, manifestó su deseo 
de que instancias como esta se 
mantengan en el tiempo “pues la 
necesidad está siempre”. 

“Pero hoy nos da la instancia, 
providencialmente, de poder 
hacer este signo concreto con 
estos hermanos y, sobre todo, yo 
creo que eso nos interpela a ser 
capaces de apartar la mirada de 
nuestro propio ombligo y mirar 
al costado y al ver estos rostros 
sufrientes tender la mano en todo 
momento. Considero que es un 
gran desafío que se nos presenta 
(…) todos los días uno ve tantos 
hermanos caídos en la calle y es 
a ellos a quienes tenemos que 
ayudar, no sólo en el alimento, 
sino que también en lo espiritual, 
en la cercanía, en la escucha. Creo 
que tenemos una gran misión 
ahora y para delante. Todos los 
que están acá han venido con todo 
el corazón y la buena voluntad, 
pero ojalá esto siga como un 
ardor en el corazón para que no 
se apague el deseo profundo de 

vivir los valores del Evangelio 
concretamente con quienes más 
lo necesitan”, enfatizó. 

Voluntarios

Entre los voluntarios que llegaron  
a colaborar en el Espacio 
Misericordia se encontraba 
Felipe Ponce, quien dijo que 
“ser voluntario es parte de 
un llamado, el Señor llama 
siempre de distintas maneras 
y si Él llama hay que servir. Uno 
siempre tiene que estar abierto 
a nuevas experiencias, a nuevas 
posibilidades, cuando uno siente 
que es llamado, que necesita un 
motivo para seguir adelante o un 
consejo, de repente esos consejos 
o esos motivos los encuentra en 
los lugares menos esperados y 
qué mejor que buscarlos en un 
lugar donde pueda estar sirviendo 
a las demás personas”. 

Mientras que José Araya destacó 
la posibilidad de “entregar un 
servicio, un tiempo de mí a otras 
personas” y animó a otros a “tener 
la disponibilidad para poder venir 
a vivir un momento que es bonito 
y también poder sacarle una 
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sonrisa a las personas y poder 
conocer a otros que están con el 
mismo enfoque”. 

En tanto, Valentina Martínez 
señaló que es “una bonita 
iniciativa para ayudar al prójimo, 
porque nosotros dentro de 
nuestra comodidad no siempre 

¿CÓMO COLABORAR?

Quienes deseen inscribirse como voluntarios pueden hacerlo 
comunicándose con la VPS, a través del mail psocialconce@gmail.com 
o al teléfono 41 2293100.

Mientras que quienes deseen realizar un aporte monetario para 
colaborar con esta iniciativa pueden realizarlo en:

 Arzobispado de Concepción
 RUT: 80.066.500-0
 Banco BCI
 Cuenta Corriente Nº 27168280
 tesoreria@iglesiadeconcepcion.cl

vemos las situaciones que viven 
las personas en situación de calle, 
porque ellos pasan frío, pasan 
hambre, y nosotros muchas veces 
no somos conscientes de que 
hay personas fuera de nuestro 
entorno que podemos ayudar. 
Es lindo ayudar a los demás sin 
recibir nada a cambio”. 
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LEY TEA: UN COMPROMISO 
CON LA INCLUSIÓN Y JUSTICIA 

EDUCATIVA

A inicios del año académico 
2024, la Superintendencia de 
Educación hizo llegar a todos los 
establecimientos educacionales 
del país la circular N° 586, que 
entrega directrices concretas sobre 
la aplicación de la Ley N° 21.545 
(Ley TEA)  en contextos educativos.
 
En el corazón de la doctrina 
católica, resuena el llamado a 
la caridad y a la justicia social. 
La Ley TEA responde a este 
llamado, proponiendo un marco 
legal que garantiza la igualdad 
de oportunidades en el acceso 
a la educación. Inspirada en los 
principios de dignidad y respeto 
por la persona humana, esta ley 
establece medidas concretas para 
integrar de manera efectiva a los 
estudiantes con TEA en el sistema 
educativo.
 
Los principales Ejes de la Ley 
21.545 son la detección temprana y 
diagnóstico oportuno, capacitación 
docente, adaptaciones curriculares, 
apoyo integral y participación de 
la familia: Reconociendo el rol 

fundamental de la familia, la ley 
promueve la inclusión activa de 
los padres y tutores en el proceso 
educativo, fomentando una 
colaboración estrecha entre el 
hogar y la escuela.

La implementación de la Ley TEA es 
un reflejo concreto de los valores 
católicos en la esfera pública. Jesús 
nos enseña a amar y acoger a los 
más vulnerables, y esta legislación 
es un paso hacia una sociedad más 
justa y compasiva. Jesús nos insta 
a ser buen samaritano de aquellos 
que necesitan nuestra ayuda, sin 
importar las complicaciones que 
puedan existir. Así, la Ley TEA 
nos invita a derribar las barreras 
educativas que enfrentan los 
niños, niñas y jóvenes autistas, 
permitiéndoles alcanzar su 
máximo potencial.
 
Si bien la Ley 21.545 representa 
un avance significativo, su 
implementación efectiva 
requiere un esfuerzo continuo y 
comprometido por parte de todos 
los actores involucrados: gobierno, 
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educadores, familias y la sociedad 
en su conjunto. La comunidad 
católica, en particular, tiene un 
papel crucial que desempeñar, 
promoviendo una cultura de 
inclusión y respeto en todos los 
ámbitos.
 
En nuestros colegios católicos 
debemos asegurarnos de que 
se comprendan y apliquen los 
principios de esta ley. La educación 
inclusiva no solo beneficia a los 
estudiantes autistas, sino que 
enriquece a toda la comunidad 
educativa, fomentando la empatía, 
la diversidad y el entendimiento 
mutuo.
 
La Ley 21.545 es un faro de 
esperanza para muchas familias 
y un recordatorio de nuestra 
responsabilidad colectiva de 
construir una sociedad más 
inclusiva. Como Colegios de 
Iglesia Católica, estamos llamados 
a apoyar y abogar por la plena 
implementación de esta ley, 
asegurándonos de que cada niño, 
niña y joven, sin importar sus 
diferencias, tenga la oportunidad 
de recibir una educación que 
respete su dignidad y potencial. 
Que este esfuerzo conjunto sea 
una manifestación tangible del 
amor de Cristo en el mundo.

“Las personas con discapacidad 
son un don para la familia y para 

la sociedad. La atención a ellos 
debe ser siempre una prioridad, 
especialmente en la educación y 
la participación plena en la vida 
de la comunidad cristiana” (Papa 
Francisco 2016, Conferencia 
Internacional sobre la Inclusión de 
las Personas con Discapacidad en 
la Vida de la Iglesia).

Estas declaraciones reflejan el 
compromiso del Papa Francisco 
con una sociedad inclusiva y 
justa, donde cada persona, 
independientemente de sus 
capacidades, sea tratada con 
dignidad y respeto. Su mensaje 
resuena profundamente con 
los valores de la Ley 21.545 y el 
esfuerzo por crear una educación 
inclusiva para todos.

MURIEL VALENCIA POBLETE
COORDINADORA PASTORAL VICEDUC
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VES REUNIÓ A MÁS DE 
700 ESTUDIANTES DE LOS 

COLEGIOS DEL ARZOBISPADO 
DE CONCEPCIÓN
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Más de 700 estudiantes de octavo básico 
de los ocho colegios del Arzobispado de 
la Santísima Concepción se congregaron 
en el Liceo La Asunción para celebrar la 
fiesta de Pentecostés, bajo el lema VES 
(Ven Espíritu Santo), el viernes 17 de 
mayo.

Mantener las tradiciones y evangelizar 
son ejes fundamentales para las 
Fundaciones Educacionales Cristo Rey y 
La Asunción. Desde esta premisa nace 
la Experiencia VES, una oportunidad 
donde estudiantes que recién están 
comenzando su enseñanza media tienen 
la posibilidad de continuar su formación 
cristiana y compartir con otros jóvenes de 
su edad. La celebración de Pentecostés 
se adaptó a un público joven, integrando 
juegos, iniciativas y espacios abiertos al 
diálogo, facilitando así una bajada de la 
solemnidad de Pentecostés al contexto 
juvenil.

En la actividad se instalaron estaciones 
donde cada alumno podía pedir uno 
de los siete dones del Espíritu Santo y 
aprender más acerca de ellos: Sabiduría, 
Entendimiento, Consejo, Fortaleza, 
Ciencia, Piedad y Temor de Dios.

El Rector del Liceo La Asunción, Cristian 
Acuña, comentó que “nuestro enfoque 
pastoral se centra en vivir la acción 
social, pastoral y solidaria, y en hacer 
que nuestros estudiantes experimenten 
la presencia de Jesucristo. Hoy estamos 
viviendo el Espíritu Santo a través de la 
fiesta de Pentecostés, donde se presentan 

ejemplos de vida y de la existencia 
del Espíritu Santo. Estas experiencias 
son fundamentales para que nuestros 
estudiantes las reconozcan, las vivan y 
las incorporen en sus propias vidas”.

La Directora de Pastoral de las 
Fundaciones Educacionales Cristo 
Rey y La Asunción, María Pilar Lazo, 
expresó: “Esta es la primera vez que 
organizamos una fiesta de Pentecostés 
de esta magnitud en la región, y es 
algo nuevo y emocionante para todos 
nosotros. Queremos potenciar este 
evento y esperamos que cada año 
sean más los cursos que se involucren 
en la celebración. Nuestro objetivo es 
que esta fiesta crezca y se convierta 
en una tradición en nuestros colegios, 
permitiendo que más estudiantes vivan 
y compartan la experiencia del Espíritu 
Santo”.

La celebración de Pentecostés no 
sólo fue un momento de unión y 
alegría, sino también una oportunidad 
para que los estudiantes vivieran y 
reconocieran la presencia del Espíritu 
Santo en sus vidas. La jornada estuvo 
llena de actividades que fomentaron 
la convivencia, el diálogo y la reflexión, 
reafirmando el compromiso de los 
colegios del Arzobispado de la Santísima 
Concepción con la formación integral 
de sus alumnos.
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Tres profesoras de las Fundaciones 
Educacionales Cristo Rey y La Asunción 
recibieron medias becas para cursar un 
postítulo en Religión en la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción 
(UCSC).

El proceso de selección se llevó a cabo 
en abril, con el objetivo de identificar a 
los interesados en participar en el único 
postítulo de la Región del Biobío enfocado 
en la formación de futuros profesores de 
Religión. 

La Directora de Pastoral de las 
Fundaciones, María Pilar Laso, explicó 
que esta iniciativa surgió ante esta 
misma necesidad: “Hay docentes 
interesados en este estudio, ya sea por 
su amplia vida pastoral o para formalizar 
sus procesos y obtener la certificación 
de una institución académica”. En este 
contexto, la Coordinadora de Profesores 
de Religión, Lilian Inostroza, se reunió 
con la Coordinadora del postítulo, Ángela 
Alarcón, para así analizar los costos y 
viabilidades.

Al respecto, la Directora Ejecutiva 
de las Fundaciones, Luz María Acle, 
comentó que “estamos trabajando 
estrechamente con la UCSC para 
fomentar el desarrollo docente de 
nuestros colaboradores. Hemos iniciado 
programas de habilidades directivas 
para todos nuestros equipos y también 
el Postítulo de Religión. Estamos muy 
contentos porque sabemos que un 
profesor bien preparado impacta 
significativamente en la formación de 
nuestros estudiantes”.

La iniciativa fue bien recibida por los 
profesores de la red, resultando en 
la adjudicación de las becas a dos 
profesoras del Instituto San Sebastián 
de Yumbel y una del Liceo La Asunción 
de Talcahuano. Las beneficiadas fueron 
Ximena Candia Silva, profesora de 
Historia de Ciclo Medio; Loreto Ramírez 
Yuvini, profesora de Religión del Ciclo 
Menor del Instituto San Sebastián 
de Yumbel; y Constanza Henríquez 
Inostroza, Coordinadora de Pastoral del 
Ciclo Belén del Liceo La Asunción.

Constanza Henríquez expresó que 
su motivación es enseñar Religión en 
el ciclo pre-básico y llevar a Jesús a 
un contexto familiar. “Hemos visto la 
didáctica y la planificación conjunta con 
otras asignaturas, no solo enseñando la 
doctrina católica, sino integrando otras 
materias para trabajar de una forma más 
atractiva para los estudiantes”, señaló.

Lilian Inostroza destacó que la selección 
de los profesores se priorizó en 
instituciones con mayores dificultades 
para contar con docentes preparados 
en la asignatura. Además, el año 
pasado cinco profesores de la red 
completaron el Postítulo en Religión, 
y se espera continuar ofreciendo estas 
oportunidades a más docentes.
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DECRETOS 
DECRETO 013/2024 
10 de abril de 2024

1.- NÓMBRASE, Capellán de la Congregación Hermanitas de los 
Pobres al Pbro. JUAN FERNANDO GARCÍA BUDINICH desde el 01 
de abril de 2024, por un periodo ad nutum episcopi, con todas las 
facultades y obligaciones correspondientes al cargo.

DECRETO 014/2024 
06 de mayo de 2024

NÓMBRESE por un periodo de tres años, en el Directorio de la 
Fundación Trabajo para un Hermano a las siguientes personas;

Presidente: Pedro Daniel Orellana Agüero
Vicepresidente: Carlos Humberto Zambrano
Secretaria: Amarilis Rojas Ulloa
Tesorera: Loreto Arias Ramírez
Directora: María Fierro Andreau

DECRETO 015/2024 
12 de mayo de 2024

NÓMBRESE, al R.P Javier Hernán Ossa Valenzuela S.J como Moderador 
del Equipo de Gestión Parroquial de la Parroquia Santa Madre de Dios, 
Decanato Bío Bío, para que dirija la actividad pastoral, teniendo de 
modo exclusivo la potestad y las facultades propias del moderador, 
incluido ser el representante legal de la parroquia, a contar de la 
fecha de toma de posesión del encargo.

DECRETO 016/2024 
12 de mayo de 2024

ADSCRÍBASE, por 1 año, a la Parroquia Santa Madre de Dios como 
colaborador pastoral, a partir del 12 de mayo de 2024, al Diácono 
Permanente Raúl Antonio Garrido Garrido. En el desarrollo del 
encargo, el Diácono Permanente deberá mantener los oportunos 
contactos con el Moderador – o delegado diocesano- correspondiente, 
conformándose a las legítimas disposiciones dadas por éste, en el 
espíritu de la ministerialidad diaconal, de la cual está llamado a dar 
un testimonio ejemplar.



39

DECRETO 017/2024 
07 de mayo de 2024

CONCÉDASE la autorización para reservar la Santísima Eucaristía en 
la Capilla Cristo Salvador, perteneciente a la Parroquia La Natividad 
de María de Concepción. Precisando que: 1º Al menos dos veces al 
mes, si es posible, se celebre allí la Eucaristía (can. 934 § 2); 2º De 
día y de noche debe lucir una lámpara especialmente prevista 
delante del sagrario (can. 940); 3º El lugar en el que está reservada 
la Santísima Eucaristía debe quedar abierto a los fieles, por lo menos 
algunas horas al día para que puedan hacer oración (can. 937); 4º Ha 
de estar colocado en una parte del oratorio verdaderamente noble, 
destacada, convenientemente adornada, y apropiada para la oración 
(can. 938 §2); 5º El sagrario en el que se reserva habitualmente la 
Santísima Eucaristía debe ser inamovible, hecho de materia sólida no 
transparente, y cerrado de manera que se evite al máximo el peligro 
de profanación (can. 938 §3); 6º Sea guardada con especial cuidado 
la llave del sagrario (can. 938 § 5); 7º Las Hostias consagradas deben 
renovarse con frecuencia (can. 939); 8º Sean observados los otros 
requisitos de la Legislación Eclesiástica con relación a la custodia y al 
culto del Santísimo Sacramento.
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